

MEMORIA

Señores asociados:

En cumplimiento de disposiciones legales y estatutarias vigentes elevamos a vuestra consideración la presente Memoria, Estados de Situación Patrimonial y de Resultados con sus correspondientes cuadros anexos, pertenecientes al ejercicio cerrado el 30 de junio de 2021.

Según informe de ADIMRA, la actividad metalúrgica cerró el año 2020 con una caída del 10.3%. Este resultado fue impulsado principalmente por la fuerte contracción sufrida durante el primer semestre de 2020, mientras que, durante la segunda parte del año, comenzó a darse una recuperación gradual del nivel de producción. Siguiendo la tendencia de crecimiento, en diciembre, la actividad metalúrgica presentó un aumento de 3.1% interanual. A nivel sectorial, la actividad presentó un comportamiento heterogéneo, y mientras el sector de Maquinaria agrícola logró una recuperación acelerada, los rubros de Autopartes y otros productos de metal comenzaron a presentar aumentos en el último trimestre del año. Por otro lado, los rubros de Fundición, Bienes de Capital, y Equipos y Aparatos Eléctricos no consiguen superar la crisis.

En 2021 la actividad metalúrgica cerró la primera mitad del año con un aumento de 26%. Este resultado fue impulsado principalmente por la baja base de comparación registrada durante el segundo trimestre de 2020. En términos interanuales, la actividad registró un incremento de 25.9%, pero si se compara contra mayo de 2021, el aumento fue de 5.3%. A nivel sectorial, se mantiene una recuperación generalizada entre los principales rubros que nuclean a la actividad metalúrgica. Sin embargo, los sectores de Autopartes, Equipos y Aparatos Eléctricos, y Bienes de Capital no logran recuperar los niveles previos a la pandemia. Por el contrario, los rubros Maquinaria Agrícola, y Carrocerías y Remolques, registran fuertes incrementos en términos interanuales superando los niveles de 2019. Las expectativas de corto plazo muestran un panorama alentador, manteniendo un alto porcentaje de empresarios que esperan un aumento en el nivel de producción.

En la misma sintonía, el nivel de producción en junio presentó un aumento por décimo mes consecutivo, registrando una crecida de 4% en comparación con junio de 2019. En relación a la utilización de la capacidad instalada, durante el primer semestre de 2021, el nivel de utilización de la capacidad instalada (UCI) se ubicó en torno al 52.5%, manifestando un aumento interanual en relación con el promedio de primer semestre de 2020. Considerando el mes de junio, la UCI presentó un promedio de 56.4% registrando un incremento en relación con el mismo mes de 2020. En cuanto a las medidas de acción incurridas en el ámbito laboral, en junio se registraron los siguientes datos: el 28% de los empresarios indicaron haber reducido las horas extras, mientras que un 9% señaló una reducción de la jornada laboral.

En relación con la evolución de los costos de manufactura-exceptuando la mano de obra, las mayores subas durante el primer semestre de 2021 se explicaron por el incremento del precio de los Insumos siderúrgicos (nacionales e importados), seguido por el alza de la energía (gas y electricidad) y la materia prima para fundición. Entre el resto de los rubros con mayores incrementos en la primera mitad del año se encuentran insumos de cobre y otros metales, servicios y gastos generales, y componentes electrónicos.

En relación con las expectativas de producción para el trimestre móvil julio-septiembre, se advirtió un panorama alentador. En este sentido, el 48% de las empresas prevé un aumento en su producción, mientras que el 12% espera una caída en el nivel de actividad para los próximos tres meses.

En la Provincia de Santa Fe, en el segundo trimestre de 2021 la mejora interanual de la producción alcanzó a todas las ramas metalúrgicas analizadas. Además, el

registro de actividad de junio de 2021 se posicionó por encima de los valores verificados en 2018 y 2019, permitiendo así evaluar de mejor manera los actuales niveles de actividad con los vigentes con anterioridad al inicio de la pandemia por covid-19. En seis meses de 2021 la industria metalúrgica muestra los siguientes resultados acumulados: fundición (+58%); productos metálicos p/uso estructural (+16%); otros productos de metal y servicios de trabajo (+46%); maquinaria de uso general (+23%); maquinaria agropecuaria (+85%); otra maquinaria de uso especial (+27%); aparatos de uso doméstico (+92%); equipos y aparatos eléctricos (+33%); remolques y semirremolques (+71%), autopartes (+71%), y motocicletas (+175%). Destacamos que en la provincia de Santa Fe, el rubro que más se destaca al finalizar el primer semestre de 2021, es la producción de automóviles que presentó una expansión de 190,5% en relación al mismo período del año pasado.

A continuación, brindamos una breve reseña de los aspectos más salientes de la labor desplegada por la Entidad en este período.

CAMARA DE INDUSTRIALES METALÚRGICOS DEL CENTRO COMERCIAL E INDUSTRIAL DE RAFAELA Y LA REGIÓN

Participación Institucional:

Continuamos con uno de los objetivos esenciales de nuestra entidad, manteniendo una presencia permanente en los diversos ámbitos de decisión municipal, provincial y nacional, privilegiando una activa participación en el Centro Comercial e Industrial de Rafaela y la Región (C.C.I.R.R.), la Comisión de Industrias del CCIRR, el Consejo de la Fundación del Instituto Tecnológico Rafaela (ITEC), en el Comité Ejecutivo de INTI Rafaela, la Federación Industrial de Santa Fe (F.I.S.F.E), y la Asociación de Industriales Metalúrgicos de la República Argentina (A.D.I.M.R.A).

Principales Gestiones

- Se realizaron capacitaciones conjuntamente con MTeSS-ADIMRA-IAEA-ITEC Rafaela: Cierre del Programa Mejora de la Productividad (02/07/2020); Curso a distancia Fundamentos de la Programación (12/04/2021); Curso a distancia Diseño web inicial (13/04/2021); Curso a distancia Competencias Digitales en entornos colaborativos (13/04/2021); Encuentro Industria 4.0 (11/05/2021)
- Se realizó una reunión de autoridades de ADIMRA con miembros de nuestra comisión directiva, cuyo objetivo fue analizar y debatir temas de actualidad sobre nuestro sector en el marco de la pandemia desatada por el COVID 19, destacando:
a) documento consensuado con la UOMRA “Medidas de Coyuntura y sostén del sector metalúrgico”, que contiene propuestas básicas destinadas al sostenimiento de las Pymes metalúrgicas; b) Incorporación de empresas metalúrgicas en códigos de actividad para beneficio del ATP; c) Incorporación progresiva de las actividades metalúrgicas para que puedan volver a operar; d) Régimen fabricantes de bienes de capital; e) Régimen de saldo técnico de IVA; f) Prorroga del acuerdo en el marco del art 223 bis de la LCT; g) Incremento de la participación de la industria autopartista, en la integración nacional; y h) Administración del consejo internacional, en resguardo de la producción local.(15/07/2020)
- Se organizó conjuntamente con ADIMRA, charlas Webinar: 1) Introducción a la impresión 3D de metales y polímeros con aplicaciones industriales; 2) Elementos finitos en la nube con CAEplex; 3) Mejora continua y el camino a la productividad. (Agosto 2020)
- Se participó de la charla “Industrias y COVID-19”, organizada por ADIMRA. (03/09/2020)

- Se realizó una charla informativa sobre Pac Kaizen, en conjunto con INTI Rafaela. (18/09/2020)
- Se participó de las presentaciones de las Herramientas de apoyo al sector productivo, del Ministerio de Producción de la Nación, y del Ministerio de Producción, Ciencia y Tecnología de la Provincia de Santa Fe. (Septiembre 2020)
- Se participó de los Actos de Colación de la EETP N° 460 “Guillermo Lehmann”, oportunidad en la que se hizo entrega de un presente al alumno destacado, Guillermo Tesaro Tevez, egresado de la modalidad “Técnico en Equipos e Instalaciones Electromecánica”; y de la EETP N° 654 “Nicolás Avellaneda”, oportunidad en el que se hizo entrega de un presente al alumno destacado Rodrigo Sebastián Colombo, egresado de la modalidad “Técnico en Industria de Procesos”. (12/2020)
- Se realizaron gestiones y entrevistas para otorgar la Beca ADIMRA 2021, postulante ganador Thiago Correa Tarquini de San Vicente.
- Se participó del encuentro con el ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social Juan Manuel Pusineri, con quien se analizaron reclamos históricos y se volvió a ratificar que es clave aunar esfuerzos para potenciar acciones que ayuden a morigerar los nocivos impactos de la informalidad (laboral, tributaria, comercial, etc) (Febrero 2021)
- Se participó del encuentro plenario de la Comisión de Industrias del CCIRR. (26/02/2021)
- Se participó del encuentro de ARDI – Agenda Regional de Industrias, oportunidad en que se analizaron los tres ejes de trabajo para el 2021: 1) Conectividad; 2) Educación; y 3) Vivienda. (19/03/2021)
- Se recibió la visita de Lautaro Turco, coordinador del CENTEC - Centro Tecnológico, de Desarrollo y Servicio, con quien se analizaron las especialidades del centro en mecatrónica y prototipado rápido. (29/03/2021)
- Se participó del Taller de consultas de régimen de bono fiscal. Se analizó la actualización del régimen para este año. (07/04/2021)
- Se participó de la Asamblea General Ordinaria de FISFE, que renovó la totalidad de sus cargos directivos, representante por nuestra entidad: Ing. Daniel Cornaglia (19/04/2021)
- Se dictó el curso a distancia sobre Mantenimiento Industrial, a cargo del Tec. Darío Roldan, en el marco del Programa Educación para el Mundo Laboral del Ministerio de Producción, Ciencia y Tecnología de Santa Fe. (27/04/2021)
- Se participó del acto de renovación de autoridades de la Comisión de ADIMRA Joven, a través de nuestro representante Ing. Juan Pablo Frund. (Abril 2021)
- Se organizó el encuentro Industria 4.0: La 4° Revolución Industrial; Digitalización en la industria; Aplicaciones Robotizadas en la Industria metalúrgica de hoy; Ley de economía del conocimiento. Disertante Alejandro Pedrosa, miembro de Comité de Presidencia de ADIMRA y Presidente de la Comisión de Formación. (11/05/2021)
- Se organizó conjuntamente con CAMSFE, un Encuentro sobre Crédito Fiscal, a través de la plataforma Zoom. (03/06/2021)
- Se continuó con la difusión y puesta en práctica del Convenio de Cancelación de Deuda – Contribución Convencional Obligatoria acuerdo N° 58/01.
- Se continuó brindando asistencia técnica a las empresas en formulación y gestión de proyectos. Se presentaron tres proyectos ante el PAC (Programa de Apoyo a la Competitividad para Micro, Pequeñas y Medianas Empresas) y dos proyectos de Desarrollo Tecnológico, bajo el marco del Régimen de Incentivo a la Cadena de Valor de Bienes de Capital de la Secretaría de Industria de la Nación.
- Se participó de la 6°, 7° y 8° edición del Observatorio Industrial de Rafaela que tiene como objetivo medir periódica y sistemáticamente el nivel de actividad, las

expectativas y otras variables relevantes del sector industrial de la ciudad. Desde la CIMR se encuestaron a 5 empresas metalúrgicas que formaron parte de la muestra en cada edición.

- Se continuó trabajando en forma conjunta con la CaCEX Rafaela, en la presentación mensual de los informes de “Inteligencia Comercial”.
- Participación activa en Comité de Presidencia de la Asociación de Industriales Metalúrgicos de la República Argentina (ADIMRA), representante: Sr. Mauricio Rizzotto; en el Consejo Directivo de ADIMRA, representantes: Sr. Mauricio Rizzotto; CPN. Andrés Ferrero y CPN. Graciela Acastello, y en las comisiones de trabajo. a) Finanzas y Encuadramiento – representante: Dr. Juan J. Elz. b) Comercio Exterior y Mercosur – representante: Sr. Juan C. Frautschi. c) Bienes de Capital – representantes: Sr. Marcelo Modenesi y CPN. Andrés Ferrero. d) Comisión de Reglamentos Técnicos – representantes: Ing. José Rizzo y Sr. Guillermo Ahmed, e) Tecnología - representantes: Dr. Javier Fornari y Dr. Juan José Elz f) Formación – representantes: Dr. Javier Fornari y Dr. Juan José Elz. g) Comisión de ADIMRA Joven – representante: Ing. Juan Pablo Frund y el Ing. Gastón Sara. h) Comisión Automotriz - representante: Ing. Eduardo Cravero y CPN. Graciela Acastello; i) Red de Centros Tecnológicos - representantes: Dr. Juan José Elz y Dr. Javier Fornari. j) Comisión de Seguridad, Medioambiente y Salud Ocupacional - representante: CPN. Andrés Ferrero y Javier Fornari. i) Comisión de Política Industrial - representantes: Sr. Cesar Forneris y Dr. Juan José Elz.
- Participación activa en el Consejo Directivo de FISFE, a través de nuestro representante el Ing. Daniel Cornaglia; y nuestros miembros de comisión directiva: la CPN. Graciela Acastello y el Sr. Cesar Forneris por el CCIRR.
- Se participó de la firma de los Acuerdos Salariales 2021 entre ADIMRA – UOMRA, y ADIMRA – ASIMRA.
- Se realizaron encuestas al sector metalúrgico de la región, y los resultados permitieron entender la actividad del sector en los aspectos de competitividad, recursos humanos, rentabilidad, capacidad instalada en uso, alícuota de ART, capacitaciones y los servicios utilizados de nuestra entidad.
- Estudio, análisis y difusión de la oferta educativa del Instituto Tecnológico de Rafaela (ITEC).

Plan de Gestión para el próximo ejercicio:

La CIMR prevé realizar en el próximo ejercicio las siguientes actividades:

- Fortalecimiento Institucional: la entidad estima seguir articulando y vinculándose con organismos de carácter local, provincial y nacional, con entidades públicas y privadas vinculadas al rubro metalúrgico, con cámaras regionales, universidades e institutos terciarios, entre otros; con el fin de seguir trabajando en post del beneficio de nuestros asociados, fortaleciendo así la gremial empresaria.
- Información y Comunicación: se prevé seguir comunicando y difundiendo a nuestros asociados la información que recibe nuestra entidad relacionada a normativas, estadísticas, y demás temas del sector.
- Capacitación y Formación: la CIMR llevará a cabo capacitaciones sobre temáticas acordes a las necesidades de los socios, brindará conferencias con especialistas en economía y temas relacionados con la coyuntura de nuestro país. Por otro lado continuará trabajando con las capacitaciones organizadas conjuntamente con ADIMRA, las cuales ya se desarrollaron durante todo el presente ejercicio.

- Servicios y Gestiones: la entidad seguirá realizando visitas a las empresas del rubro, con el objetivo de ofrecer los servicios brindados por la CIMR y ADIMRA, y detectar las necesidades de nuestros socios. Continuará brindando a los asociados información estadística y de inteligencia comercial actualizada, la cual es ofrecida por la Cámara de Comercio Exterior de Rafaela.

CIMR conclusiones: *Consolidación del repunte de la actividad industrial iniciada en el segundo semestre del año 2020. *Aumentos en los niveles de actividad, y en el uso de la capacidad instalada. Hay que estar alertas ya que existen muchas ramas de la industria metalúrgica en las que no está claro si es una demanda genuina o sólo se trata de movimientos especulativos del mercado ante posibles devaluaciones, o incrementos de precios. *Crecimiento neto del empleo industrial directo, con previsión estable a mediano plazo. Crece la preocupación por el costo operativo y los problemas de gestión que la segunda ola de COVID impone a las empresas, recordemos que adultos mayores con problemas de salud persistente, embarazada o personas con problemas respiratorios están siendo reemplazados por contratados. *Persisten los problemas de rentabilidad en muchas empresas de la ciudad y no se prevén mejoras significativas de esta variable a corto plazo. *Limitaciones para el acceso a financiamiento externo restringen la inversión empresarial y dificultan la concreción de nuevos proyectos industriales. *Las exportaciones continuaron por una senda positiva, con perspectivas favorables para lo que resta del año. *Se redujeron considerablemente los niveles de endeudamiento impositivo y financiero en situación de morosidad. *Crecieron con fuerza los problemas de aprovisionamiento por falta de materias primas, como acero, chapas, perfiles, alambres, barras y planchuelas. Si bien los motivos pueden ser varios, los expertos reconocen que la especulación ante la inestabilidad del dólar genera que los importadores no se quieran desprender de la materia prima, aunque también se reconoce que las restricciones y el cumplimiento de protocolos golpean la capacidad de producción. *La elevada presión tributaria y la caída de ventas en el mercado interno lideran las principales preocupaciones del empresariado local.

Un especial reconocimiento al CPN Andrés Ferrero quién estuvo como presidente de las Comisiones Política Social y Seguridad, Medioambiente y Salud Ocupacional de ADIMRA, al Sr. Mauricio Rizzotto, presidente de ITEC Rafaela, y al Sr. Cesar Forneris, presidente de la Comisión de Industrias del CCIRR, sin duda sus comprometidas gestiones han aportado un incalculable valor a nuestra industria metalúrgica en particular, como así también a toda la actividad de Rafaela y la Región.

Deseamos incentivar la participación de jóvenes empresarios metalúrgicos a nuestra entidad, para ir construyendo, en base a una diversidad de miradas. La contribución joven sin lugar a duda podrá traer una visión de adaptación, ante el dinamismo del mundo donde vivimos, que plantea constantemente nuevos inconvenientes a solucionar.

Por último, un sincero agradecimiento a los integrantes de la comisión directiva que acompañó en esta gestión.

Rafaela, octubre 2021

Graciela Elsa Acastello
Presidente

